



Genève, le 30 octobre 2020
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse du département de la sécurité, de l'emploi et de la santé

Genève nomme une déléguée cantonale aux personnes proches aidantes

A l'occasion de la journée intercantonale des proches aidant-e-s, les cantons de Vaud, Genève, Fribourg, Valais, Neuchâtel, Jura, Tessin et Berne rappellent combien ces personnes sont une ressource inestimable tant sur le plan social qu'économique et expriment une profonde reconnaissance pour leur engagement essentiel auprès des plus vulnérables. Contexte épidémiologique oblige, l'édition 2020 sera digitalisée, ce qui n'enlève en rien à l'engagement des autorités cantonales genevoises pour soutenir et accompagner les proches aidant-e-s dans leur parcours souvent éprouvant, avec notamment la nomination d'une déléguée cantonale aux personnes proches aidantes, la publication d'une bande dessinée et la conception d'une plateforme cantonale de relève à domicile pour tous.

Une édition digitalisée

Cette année, les autorités cantonales genevoises privilégient pour des motifs sanitaires une édition digitalisée pour marquer la journée dédiée aux personnes proches aidantes. Le site web de l'Etat propose de nouveaux témoignages filmés de personnes proches aidantes genevoises et la publication d'une bande dessinée *Proches aidant-e-s: la bande dessinée* consultable en ligne, dont la lecture permet au public de mesurer l'importance et l'impact de cet engagement pour notre société.

"Ces témoignages et ce livre ont aussi pour but de faire savoir que des solutions existent à Genève pour aider et soutenir chacun.e dans son rôle de proche aidant-e", précise M. Mauro Poggia, conseiller d'Etat chargé du département de la sécurité, de l'emploi et de la santé (DSES), en rappelant par ailleurs que la reconnaissance des proches aidant-e-s est inscrite dans la constitution genevoise et fait partie intégrante de la politique cantonale de santé publique. Face à la deuxième vague de la COVID-19, le magistrat regrette qu'il faille renoncer aux actions initialement prévues pour marquer la journée du 30 octobre, mais souligne aussi l'importance cruciale que chacun-e continue d'appliquer scrupuleusement les gestes barrière afin de protéger ses proches.

Désignation d'une déléguée cantonale aux personnes proches aidantes

La volonté de renforcer un dispositif cantonal pour coordonner les mesures de soutien aux proches aidant-e-s s'est traduite par la nomination, en 2020, d'une déléguée cantonale aux personnes proches aidantes, rattachée au service du réseau de soins de la direction générale de la santé. Il s'agit de Mme **Véronique Petoud**, infirmière de formation, qui, après diverses expériences professionnelles dans les domaines clinique et opérationnel et plusieurs diplômes

post-grade, a exercé pendant cinq ans la fonction de cheffe du secteur du réseau de soins à la direction générale de la santé (DGS), avant de prendre ses nouvelles responsabilités dans ce poste de déléguée cantonale.

Mme Petoud sera présente lors de deux séances de dédicace par le dessinateur Barrigue de sa nouvelle bande dessinée, elle aussi consacrée aux proches aidants dans une tonalité satirique, parue aux éditions Slatkine. Ces séances ont lieu ce vendredi (17h30-19h) à Payot Cornavin et dimanche 1er novembre (10h-12h) au Café Slatkine, 5 rue des Chaudronniers, dans le contexte du Salon du livre en ville.

Conception d'une plateforme cantonale de relève à domicile pour tous

Pour renforcer le dispositif, le service du réseau de soins soutient aussi la création d'une plateforme cantonale de relève à domicile pour tous, qui réunit les principaux prestataires genevois. "Faciliter l'accès pour le proche aidant à une prestation planifiée de relève à domicile indépendamment de la situation socio-sanitaire de la personne aidée constitue notre objectif prioritaire", indique Mme Petoud.

Pour veiller à la qualité et à l'efficacité de cette prestation de répit, de même qu'à la maîtrise de son coût, quel que soit son lieu d'intervention, cette plateforme est pensée et élaborée par et avec les partenaires du réseau de la santé et du social. "L'idée maîtresse est de répondre aux besoins de répit de la personne proche aidante en sollicitant le prestataire approprié en fonction de la situation", explique la déléguée cantonale, qui évoque parmi les autres objectifs prioritaires du service du réseau de soins celui de favoriser les contacts avec les jeunes proches aidant-e-s afin de pouvoir reconnaître leurs besoins et de développer une offre de soutien adéquate.

Une année éprouvante pour les personnes proches aidantes

En 2020, la pandémie de coronavirus a non seulement bouleversé nos vies et nos habitudes, mais fait naître aussi et mis en lumière de formidables manifestations de solidarité intergénérationnelle et interfamiliale. Cette période a vu de nombreuses personnes devenir proches aidantes. Alors que la communauté se mobilisait face aux limitations des principales offres de soutien aux personnes malades, en situation de handicap ou en perte d'autonomie, les proches aidant-e-s se sont adapté-e-s à cette situation imprévisible et difficile en continuant à aider, soigner, accompagner et soutenir, qui un-e parent-e vieillissant-e, qui un-e ami-e ou voisin-e vulnérable.

Nous sommes toutes et tous des proches aidant-e-s en puissance et la journée du 30 octobre nous invite à nous questionner sur les effets potentiels d'un tel engagement sur notre quotidien, que nous soyons ou non en activité professionnelle. La relation d'aide, aussi belle et enrichissante soit-elle, a un impact sur la santé physique et psychique des proches aidant-e-s, sur leur vie familiale et sociale, leur engagement professionnel ou encore leur parcours de formation. D'où l'importance de rappeler qu'il existe des prestations d'aide et de soutien pour accompagner ces personnes dans leur parcours et pour leur éviter un épuisement.

Journée genevoise des proches aidants 2020 - Consultez le site **Edition digitalisée**

Je suis proche aidant - Consultez le site **Proches aidants du canton de Genève**

Plateforme intercantonale des proches aidants - Retrouvez les **Actions menées dans les autres cantons**

"Avec toi je peux" - Journée intercantonale des proches aidant-e-s 2020



Pour plus d'informations:

- *M. Mauro Poggia, conseiller d'Etat, par l'intermédiaire de M. Laurent Paoliello, directeur de la coopération et de la communication, DSES, laurent.paoliello@etat.ge.ch, T. 079 935 86 75*
- *M. Laurent Mauler, directeur du service du réseau de soins, direction générale de la santé, DSES, laurent.mauler@etat.ge.ch, T. 022 546 51 16*
- *Mme Véronique Petoud, déléguée cantonale aux personnes proches aidantes, DSES, veronique.petoud@etat.ge.ch, T. 022 546 18 84*